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Зелёный патруль
В районе подвели итоги первого тура смотра�конкурса

школьных учебно�опытных участков. Лучшим был

признан пришкольный участок Свободно�Дубравской

средней школы.

Всего в конкурсе приняли участие 34 опытных пришкольных
участка общей площадью около 16 гектаров. Участки поделены
на отделы — овощных, полевых, коллекционных, цветочно�деко�
ративных и плодово�ягодных культур. Есть и участки с теплица�
ми. В коллекционных отделах выращивают лекарственные, тех�
нические, бобовые, редкие овощные, эфирные и кормовые куль�
туры, а также медоносы.

Все работы в этих земледельческих лабораториях выполняют
школьники. 

Кроме этого сейчас в 14 школах района действуют кружки
юных натуралистов. Около двухсот учащихся занимаются селек�
цией растений, заготовкой семян и выращивают разнообразные

виды цветов. Впрочем, у школьников есть возможность попробо�
вать себя и в роли лесничих. Почти 170 человек занимаются
санитарной вырубкой и осветлением лесов. 

Прогулка в лес
Директор Вахновской сельской библиотеки 

А.Д. Агаркова, школьный учитель Г.В. Рагулина и

воспитатель Л.А. Тырса организовали экологический

поход в Вахновский лес для школьников 1—4�х классов.

Вместе с ребятами прогулку по лесу совершила бывшая со�
трудница библиотеки В.Т. Ревякина. Она проработала в сельской
библиотеке 45 лет. Варвара Трифоновна поделилась своим пе�
дагогическим опытом с младшим поколением педагогов. Детям
было предложено собрать коллекцию из растущих в лесу трав. 

Собранные во время похода материалы оформят в виде гер�
бариев и поделок. В День знаний, 1 сентября, все они будут пе�
реданы сельской библиотеке в уголок природы.

Андрей ЗИМАРЕВ.

Мусор в голове
Где человек — там и мусор. Мы уже почти не

замечаем, что наши улицы, дворы, дороги, посадки

превратились в сплошную свалку.

Но то, что мне пришлось увидеть в СП «Михайловское»
ЗАО «АПК «Юность» (на снимке), не лезет ни в какие ворота.

Целую кучу мусора (битый шифер, бутылки, металлолом и
проч.) кто�то вывалил прямо на созревшее поле озимой
пшеницы. Похоже, у авторов такого варварства в голове
вместо мозгов — мусор.

А чуть раньше по посевам, как по дороге, проехал житель
Долгого. В возмещение материального ущерба он уже выплатил
агрофирме «Юность» приличную сумму. Может, это отобьет у
него и таких, как он, — «мусороголовых», охоту губить хлеб.

Михаил САПРОНОВ.

Фото автора.

Русь всегда славилась своими рабочими,

купеческими, крестьянскими династиями. В СПХ

«Колпнянское» ЗАО «Орёл Нобель�Агро» такая

династия тоже есть — это земледельцы Коленцевы.

Уже десять дней идёт жатва зерновых на здешних полях.
Колос высокий, полный, от тяжести созревших зёрен устало
клонится. Взять его, не обронив ни одного спелого зёрныш�
ка, — большое искусство.

Комбайнёры хозяйства этим искусством владеют в совер�
шенстве: «Орёл Нобель�Агро» нерадивых работников в свой
штат не включает. А потому и поломок�остановок во время
уборочной страды в СПХ «Колпнянское» практически нет.

Ударный «батальон» составляют земледельцы, работаю�
щие на комбайнах «Лексион», производительных, но весьма

тонких в обращении. Коленцевы тоже работают на этих со�
временных агрегатах, в том числе и самый младший из слав�
ной династии — недавний школьник Денис.

Средняя урожайность озимой пшеницы в хозяйстве сей�
час составляет около пятидесяти центнеров с гектара. У пе�
редовиков она заметно выше. Руководители благодарят небо
за хорошую погоду, а своих полеводов — за старательность и
неутомимость.

Все надеются, что итоговая урожайность озимых, впро�
чем, как и всех зерновых, будет больше, чем в начале жатвы.
Такие надёжные работники, как Коленцевы, — тому порука.
Да и весь Колпнянский район по доброй традиции всегда на�
ходится в ряду лидеров по намолотам.

Юрий ФИЛЬ.

Красна жатва мастерами

День первого снопа
В минувшую пятницу на элеваторе Верховского
района состоялся праздник, посвящённый началу
жатвы. Его подготовили работники Дома культуры
совместно с межпоселенческим 
культурно�досуговым объединением.
Величальной песней, хлебом да солью поприветствовали

они собравшихся на праздник гостей: руководителей райад�
министрации, всех сельхозпредприятий района, начальника
отдела сельского хозяйства Ю.А. Полякова, генерального ди�
ректора ОАО «Верховский комбикормовый завод» Н.С. Коти�
кову, работников элеватора.

Глава администрации района В.М. Пониткин разрезал
ленту, открыв начало сезону жатвы, после чего к элеватору
прошёл первый гружённый зерном автомобиль с ярким пла�
катом «Урожай�2007».

На сегодняшний день в Верховском районе убрано 2800
гектаров зерновых. Намолочено 7000 тонн.

Верховские чтецы — лучшие!
Это доказал областной конкурс чтецов по Брайлю,
впервые организованный Орловской областной
специализированной библиотекой для слепых всех
первичных организаций Всероссийского общества
слепых.
Победителями в группе людей, освоивших чтение по

Брайлю самостоятельно, будучи уже взрослыми, стали житель�
ницы пос. Верховье Лариса Ямбушева и Людмила Каташова.

Главная победительница конкурса 26�летняя Лариса потеряла
зрение в седьмом классе. Она самостоятельно освоила «азбуку
слепых», по Брайлю научилась играть на гитаре, закончила Ор�
ловский государственный университет и сейчас работает в род�
ном посёлке на станции юных туристов, преподаёт этнографию
в школе, ведёт экскурсии в районном краеведческом музее.

Жюри, в состав которого вошли члены правления Орлов�
ской региональной организации Всероссийского общества
слепых, высоко оценило умения верховских конкурсантов.

Анна АКАТЬЕВА.

Почётные граждане
На основании положения 
о звании «Почётный гражданин
Кромского района» и в связи 
с ходатайством районного совета
ветеранов войны, труда,
Вооружённых сил 
и правоохранительных органов
Кромской районный Совет
народных депутатов присвоил
звание почётного гражданина
Кромского района бывшему
врачу Людмиле Петровне
Артёмовой за большой личный
вклад в развитие
здравоохранения и активную
работу по патриотическому
воспитанию молодёжи.

Такого же звания по ходатайству ОАО
«Кромские чернозёмы» удостоена и Ве�
ра Нестеровна Енина — руководитель
СХП «Победа» Кривчиковского сельско�
го поселения. Так оценен её личный
вклад в социально�экономическое раз�
витие района.

Пополнение 
партийных рядов
На десять новых членов
пополнились ряды районного
отделения партии «Единая
Россия». 
Все они молодые работники соци�

альной сферы. Вручение партийных би�
летов прошло в районном Доме культу�

ры в торжественной обстановке. Моло�
дым членам партии подарили свои кон�
цертные номера участники художест�
венной самодеятельности.

«Слава, слава
хлеборобам!»
Так называется тридцатиминутная

тематическая концертная

программа, которую подготовили

районные культработники. 

Она рассчитана на короткий обе�
денный перерыв в горячую убороч�
ную страду на полях и зерновых то�
ках.

Виктор САДОВСКИЙ.

Чтобы избежать потерь при хранении
сена, построен вместительный ангар, и
теперь у малиновских буренок в рацио�
не будет только сено высшего качества.
К слову сказать, поголовье крупного ро�
гатого скота в хозяйстве порядка 700
голов, из них 200 — дойное стадо. Но
совсем скоро, заверил нас генеральный
директор предприятия Валерий Викто�
рович Труфанов, будет завезен в хозяй�

ство племенной скот, потому как молоко
— продукт почти стратегический, при�
носящий в казну предприятия «живые»
деньги.

Новый кормозаготовительный ком�
байн «Дон», приобретенный товарище�
ством, позволит улучшить кормовую ба�
зу хозяйства.

Этой зимой, по словам Валерия Вик�
торовича, комбайнам нестрашны будут

капризы погоды, так или иначе влияю�
щие на «здоровье» узлов и механизмов,
потому что в разгаре работы по возве�
дению отдельных боксов для каждой
сельхозмашины.

А еще очищены пруды, заложен парк,
имеются у руководителя хозяйства
идеи по обустройству зоны отдыха, раз�
влекательного комплекса. Нет сомне�
ния в том, что все задуманное воплотит�
ся в жизнь. И зашумит, окрепнув, моло�
дой парк, и зона отдыха обязательно бу�
дет, и село Малиново и сельхозпред�
приятие будут жить и процветать.

Светлана БАКУЛИНА.

Добрые перемены в Малиново
В эти дни кипит работа на току в ТНВ «Малиновское», где будет

возведен еще един ангар под зерно, а само токовое хозяйство будет

отвечать самым современным техническим требованиям.

Мамы спешат 
в Пенсионный фонд

В текущем месяце в Ливенское отделение
Пенсионного фонда по Орловской области за
сертификатами на получение материнского
капитала обратились 16 человек. 
По данным на 23 июля, именно столько матерей написа�

ли заявления на его получение. Получили на руки сертифи�
каты девять человек. В семьях И.Н. Алтышевой, С.Е. Бога�
тых, С.А. Гришиной, О.А. Козловой, Т.В. Савковой, И.В. Рома�
новой, О.А. Костиной и Т.Н. Муравьевой родилось по второму
ребенку. Еще одна молодая мама — М.В. Алтунина — получит
сертификат на третьего ребенка.

Как сообщила ведущий специалист управления Г.С. Смаги�
на, по сравнению с маем — июнем число обращений по пово�
ду материнского капитала возросло. Это связано с тем, что у
недавно родивших женщин не всегда есть возможность прий�

ти и написать заявление. «Сейчас мы их обзваниваем или по�
сылаем уведомительные письма. Молодые мамы на них от�
кликаются достаточно активно», — говорит Галина Сергеевна.

Не захотели играть в войну
В черте города, в районе старого Беломестненского
моста, обнаружена минометная мина. Ее нашли
подростки, купавшиеся в реке. 
Мина была обнаружена на островке посередине реки. В

отличие от многих своих сверстников ребята не стали пы�
таться ее разобрать и сообщили о находке в МЧС.

Приехавшие на место спасатели из пожарной части №7
обследовали находку. Как выяснилось, это была старая мина
времен Великой Отечественной войны. На месте ее обнару�
жения выставили круглосуточный милицейский пост на вы�
ходные дни. В начале следующей недели из Орла приехала
специализированная бригада и уничтожила опасную наход�
ку.

Андрей ЗИМАРЕВ.

За первые шесть месяцев 2007 года

было зарегистрировано 20 браков (в

прошлом году за тот же период брачный

союз закрепили 16 супружеских пар).

«Ранее, в 80—90�е годы прошлого сто�

летия, — вспоминает начальник район�

ного отдела загса Вера Николаевна Му�

залевская, — это число достигало и 80.

Сегодня всему виной — гражданские

браки».

За полугодие в районе родилось 27

детей (в прошлом году — 14). По сло�

вам Веры Николаевны, главная причина

роста рождаемости — президентская

политика, материально стимулирующая

рождаемость в стране. «На улицах зна�

чительно прибавилось детских колясок

и счастливых будущих мам», — говорит

В.Н. Музалевская.

В первом полугодии было зарегист�

рировано семь вторых детей, трое —

третьих, один четвертый и один — пя�

тый. Таким образом, двенадцать мате�

рей станут обладательницами материн�

ского сертификата.

За шесть месяцев, к сожалению, воз�

росло и количество разводов: если за

первое полугодие прошлого года их бы�

ло 11, то в этом году — уже 17.

Смертность в районе, увы, тоже воз�

росла: в прошлом году за первое полу�

годие умерло 54 человека, в этом году

— 68 человек. Причем большинство из

них — мужчины, которые не доживают

до 60�летнего возраста.

Сергей САВЕНКОВ.

Младенцев прибавилось
Районный отдел загса подвел итоги работы за полугодие.

По данным начальника финансово�
го отдела районной администрации
И.Н. Кузнецовой, от доходов физичес�
ких лиц бюджет получил за прошедшее
полугодие 9,7 миллиона рублей, это на
33% больше прошлогоднего показате�
ля.

В целом же за полугодие в район�
ную копилку поступило 60400 тысяч
рублей (это 124% к уровню прошлого
года). Однако основную часть этой
суммы по�прежнему составляют дота�

ции. «Состояние района еще далеко
от самоокупаемости, — признает
Ирина Николаевна. — Безвозмездные
перечисления в виде дотаций и суб�
венций составили весьма солидную
сумму — 46,4 миллиона рублей. Для
сравнения: в прошлом году их было
на 8 миллионов рублей меньше. Дота�
ции необходимы для выравнивания
уровня межбюджетной обеспеченнос�
ти. Экономика района неотделима от
экономики в целом, и ее рост во мно�

гом регулируется теми процессами,
которые происходят на Орловщине.
Район работает, есть неплохие пер�
спективы, я бы сказала — предсказуе�
мость».

Повысить уровень собственных до�
ходов позволило то, что бюджетные
учреждения сумели оказать больше
платных услуг — прибавка по этой
строчке составила немногим более
260 тысяч рублей. Комментируя эту
прибавку, в районной администрации
говорят, что это тоже показатель эко�
номического роста и активности гла�
зуновцев.

Евгений ЛОКТИОНОВ.

Подворья набирают силу
Благодаря участию в приоритетном национальном

проекте «Развитие АПК» буквально на глазах крепнут

многие личные подсобные хозяйства Болховского

района. Уже более трехсот из них оформили

льготные субсидированные кредиты на общую

сумму свыше ста миллионов рублей.

На сегодняшний день на личных подворьях населения и в
крестьянских (фермерских) хозяйствах содержится 3900 го�
лов КРС, в том числе 1500 коров, что составляет от 53 до 57
процентов от соответствующих районных показателей. Им
же принадлежит 80 процентов районного свинопоголовья, а
также все овцы и птица.

Уже в прошлом году доля КФХ и ЛПХ в общерайонном объ�
еме производства зерна составила 65 процентов (32 тыс.
тонн), молока — 64 процента (6,6 тыс. тонн), мяса — 81 про�

цент (2,1 тыс. тонн). Валовое производство сельхозпродук�
ции в этом секторе экономики достигло 120 миллионов руб�
лей, или трех четвертей общего объема.

Для помощи крестьянам в реализации излишков произво�
димой продукции год назад был создан кооператив по закуп�
ке мяса, картофеля, моркови, свеклы и другой сельскохозяй�
ственной продукции. Уже за несколько месяцев прошлого го�
да закуплено ее на 7 миллионов рублей.

Наладил сотрудничество с владельцами ЛПХ и главами
сельских поселений и Болховский завод пищевых продуктов.
В перечне закупаемой им продукции — овес, кабачки, огур�
цы, патиссоны, помидоры, болгарский перец, капуста, карто�
фель, черная смородина, малина и многое другое. Работу на�
прямую, без посредников, и крестьяне, и переработчики счи�
тают делом взаимно выгодным.

Юрий СЕМЁНОВ.

Жатва в разгаре
Все сельскохозяйственные предприятия района

включились в жатву. По информации отдела

сельского хозяйства районной администрации,

земледельцам предстоит убрать 15 тысяч гектаров

зерновых культур. Лидируют по величине уборочной

площади, урожайности и валовому сбору труженики

СПК «Нерусса».

В СПК «Нерусса» предстоит убрать 660 гектаров озимых
зерновых культур — пшеницы и ржи, треть которых была по�
сеяна по парам.

Около 600 тонн зерна уже намолотили труженики ТНВ
«Шумаков и Ко»; более 360 гектаров озимых убрали зем�
ледельцы сельскохозяйственного предприятия «Дома�
ха».

Помоги ближнему!
В районе проводится благотворительная акция

«Милосердие, гуманность, доброта». 

Активное участие в оказании помощи малообеспеченным
гражданам района, а также детским учреждениям принима�
ют райадминистрация, сельские поселения, бюджетные ор�
ганизации, сельхозпредприятия, индивидуальные предпри�
ниматели. Руководители многих предприятий района вносят
свой личный вклад в общее дело, жертвуя тысячи рублей на
нужды детей.

Собранные средства также расходуются на лечение, опе�
рации, на приобретение одежды и продуктов для нуждаю�
щихся. Желающих помочь ближнему становится все боль�
ше.

Н. ВИКТОРОВА.

На днях на стадионе детской оздо�
ровительной базы имени Ю.А. Гагарина
состоялся очередной товарищеский
матч. Встречались хозяева — сборная
базы отдыха и команда воспитанников
местного детско�юношеского фут�
больного клуба. Наверное, на резуль�
татах матча все же сказалось то, что
«лагерная» команда еще не успела хо�
рошо сыграться. Поэтому хотя сред�
ний возраст игроков у команды сопер�

ника был на один год меньше, юным
футболистам�«гагаринцам» в упорной
борьбе все же пришлось уступить.

Первый тайм проходил с перемен�
ным успехом и закончился со счетом
5:5. Болельщики хозяев (а в этот день
поболеть за свою команду пришли все
отряды) горячо поддерживали своих, и
все�таки уже на последних минутах иг�
ры гости поставили в ней победную точ�
ку. Гол забил игрок команды ДЮКФП

Даниил Назариков, а общий итог встре�
чи 9:8.

Несмотря на напряженность
встречи, после ее завершения фут�
болисты обеих команд с удовольст�
вием плавали в лагерном бассейне, а
затем их ждали совместный ужин и дис�
котека.

Хозяева вновь пригласили своих со�
перников на матч�реванш.

Соб. инф.

Футбольные баталии
Не затихают футбольные баталии в болховских загородных и пришкольных детских лагерях. Мерятся

силами и мастерством и маститые «клубные», и дворовые команды.

Откуда прибавка?
Судя по поступлению налогов, жители района за прошедшие полгода

стали зарабатывать на треть больше.

Идёт ремонт дорог
В райцентре полным ходом идет восстановление
центральных дорог и тротуаров. В ближайшее время
дорожное строительство начнется в других
населенных пунктах.
Вдоль всей улицы Мира предстоит сделать дорогу с троту�

арами. По словам начальника районного отдела архитектуры
и градостроительства Надежды Николаевны Кашковой, в на�
стоящее время завершены щебеночные работы. «Сегодня
при благоприятном финансировании должны приобрести
бордюрный камень и затем начать укладку асфальта», — го�
ворит Надежда Николаевна. Кроме того, предстоит отремон�
тировать более 600 метров проезжей части по улице Совет�
ской. На все эти работы из областного бюджета выделено
400 тысяч рублей.

Главы сельских поселений сделали заявки на ремонт до�
рог в районе. В ближайшее время будут засыпаться щебнем

две дороги в Гагаринском сельском поселении: от деревни
Гагаринский Хутор до деревни Козлово (протяженность
шесть километров) и от деревни Гагаринский Хутор до де�
ревни Головкино (протяженность семь километров). В Марь�
инском сельском поселении, в деревне Большие Озёрки, бу�
дет отремонтировано 500 метров дороги, в Новомихайлов�
ском сельском поселении, в селе Новомихайловке, — 200
метров дороги, в деревне Александровке — полтора километ�
ра. В Парамоновском сельском поселении, в деревне Мали�
ново�Заречье, запланировано укрепить 500 метров грунтов�
ки. Увидят ремонтников также в селе Спешневе, деревне Не�
чаево и, конечно, в самом райцентре. Кстати, в Корсаков�
ском сельском поселении уже сейчас жителем райцентра на
собственные средства проведена дорога (500 метров) —
проезд к новостройкам.

На все эти строительно�восстановительные работы из
бюджетов сельских поселений выделяется около 130 тысяч. 

Сергей САВЕНКОВ.

Время свадеб
52 пары молодоженов зарегистрировали браки 

в первом полугодии 2007 года — на 20 больше, чем 

за аналогичный период прошлого года. На 12

малышей увеличилась рождаемость: за этот период 

в Залегощенском районе на свет появилось 95

ребятишек.

Чаще всего, конечно, женятся и выходят замуж в возрасте
20—25 лет. Эта категория людей уже твердо стоит на ногах,
меньше зависит от родительского кармана. Второе место за�
нимают вступающие в брак в возрасте 25—29 лет. Здесь
встречаются и повторные браки.

Сейчас лето, пора свадеб. В июне зарегистрировали
браки семь пар. Несколько молодых людей хотели иметь в
брачном свидетельстве красивую дату — 7.07.07. Не сму�

щало будущих новобрачных то, что это число приходится
на время Петровского поста, когда нельзя венчаться в церк�
ви. Мне все�таки удалось уговорить молодые пары, чтобы
они перенесли регистрацию браков на август. Часто в пого�
не за «модными» датами и веяниями молодежь забывает,
что самое важное в семейной жизни — любовь и ответ�
ственность.

Бракосочетание — это хорошо. Значит, у молодежи появи�
лась уверенность в завтрашнем дне, в том, что начавший
действовать национальный проект «Доступное и комфортное
жилье — гражданам России» поможет обустроить жизнь их
семей. И государство не должно обмануть этого доверия. А
свадьбы повлекут за собой рождение малышей. Жизнь про�
должается...

Н. ПАНИНА.

Начальник отдела загса райадминистрации.
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Потекла золотая река
В КСП «Богородицкое» первым жатву хлебов начал

Горкинский арендный коллектив, которым

руководит заслуженный механизатор России

Василий Николаевич Семушников.

По итогам прошлогодней страды он вышел победите�
лем в трудовом состязании комбайнеров.

Коллектив хорошо подготовился к жатве. Несмотря на
то что комбайны здесь довольно «преклонного возраста»,
вся техника отремонтирована на совесть и работает на�
дежно. Обмолот хлебов ведут механизаторы В.М. Нови�
ков, В.Е. Тахтамышев, В.Е. Щербаков. Золотая река намо�
лоченного зерна потекла на центральный ток.

А. АЛЕКСЕЕВ.

Фото Татьяны РАСТОРГУЕВОЙ.

Лучшие и старейшие
Тематический вечер, посвященный Дню работников

торговли, прошел в районном центре культуры.

Добрые слова в адрес представителей этой профессии
говорили первый заместитель главы администрации райо�
на Н.В. Грошев, начальник отдела экономики и торговли
Л.В. Малярова и др. 

За хорошие трудовые показатели был вручен Знак «Отличник
потребительской кооперации» работникам торговли Е.И. Кост�
рулёвой и Г.В. Улитенковой. На вечер была приглашена и ста�
рейший продавец района В.Г. Максимкина. В торговле она с
1971 года и сейчас продолжает успешно трудиться. В торжест�
венном мероприятии принял участие и первый индивидуальный
предприниматель района В.И. Зубов.

Торговля, как и любой другой вид профессиональной дея�
тельности, не стоит на месте.

Ещё лет 15 назад работники торговли могли позволить
себе поскучать за прилавком и на вопрос докучливого по�
купателя: «А у вас есть?..» отмахнуться от него традицион�
ной фразой: «Всё — на витрине». Сегодня ситуация иная. В
современной торговле, как и в любом производстве, ис�
пользуются новые технологии, ведутся социологические
исследования по изучению спроса и потребностей покупа�
телей.

На торжественном вечере лучшие представители торгов�
ли награждались благодарственными письмами, почетными
грамотами и денежными премиями.

Участники художественной самодеятельности представи�
ли праздничные концертные номера. Организатором тема�
тического вечера выступил районный центр культуры (ди�
ректор Т.И. Илюшина).

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Магазин в селе — это не просто

торговая точка, это своего рода

культурный центр. И от того, каков

ассортимент товара, как выглядит

торговое помещение, а главное,

как обслуживаются селяне,

зависит настроение покупателей.

В Свердловском районе всегда стара�
ются об этом помнить. В частности,
Свердловское райпо (председатель 
Н.С. Иванов) не жалеет средств на разви�
тие материально�технической базы сель�
ской торговли. С начала года на эту сфе�
ру уже выделено 2,5 миллиона рублей.

Так, в поселке Куракинском начал ра�
боту магазин�кафетерий, в котором
можно не только приобрести необходи�
мые продукты, но и посидеть за чашкой
кофе.

Произведен ремонт, расширена пло�
щадь торгового зала в магазине Ероп�
кино.

В магазинах торгуют местной про�
дукцией. Разработан и строго соблюда�
ется график поставки свежего хлеба.
Представлен весь спектр товаров по�
вседневного спроса.

Анжела САЗОНОВА.

А нынешние состязания собрали более
сотни желающих испытать удачу. Примеча�
тельно, что в двух из 23 команд были и
женщины. И хотя дебютанткам успех не
очень сопутствовал, это не отбило у них
желания приехать сюда снова.

Наиболее представительными были де�
легации Покровского и Свердловского
районов. Поэтому не случайно, что и побе�
дителями стали их посланцы.

Первое место заняла команда покров�

ского газового треста. А ее представителю
— Н. Семенихину — удалось поймать са�
мую крупную рыбу. На втором месте оказа�
лись рыболовы�любители из свердловско�
го узла электрической связи. Достойный
вклад в победу команды внес С. Мазалов: у
него оказался самый большой улов. Третье
общекомандное место досталось послан�
цам узла электросвязи из Покровского.

Татьяна ФОМИЧЁВА.

Фото Людмилы ИВАНУШКИНОЙ.

Азарт плюс удовольствие
Четвертый год подряд в один из летних выходных окрестности

успенского пруда становятся пристанищем рыболовов�любителей,

участников соревнований, проводимых областной Федерацией профсоюзов.

Кстати сказать, здесь же проходят и состязания по подледному лову.

В малом зале орловской мэрии состоялось

координационное совещание руководителей

правоохранительных органов города. Речь шла о

ходе выполнения комплексной программы

профилактики правонарушений за I полугодие 2007

года. С докладом о состоянии преступности в Орле и

мерах, принимаемых по ее пресечению, выступил

заместитель начальника милиции общественной

безопасности УВД В.А. Квасков.

За шесть месяцев на территории Орла зарегистрировано
4482 преступления, что на 3,6% меньше, чем за аналогичный
период прошлого года. В общественных местах областного
центра на 26% снизилось количество грабежей, на 29,3% —
разбойных нападений. А вот рост рецидивной преступности —
на 9,6%. Из других отрицательных показателей — рост пре�

ступлений, совершаемых в состоянии алкогольного опьяне�
ния, — на 8,2% (в Северном районе — на 67,9%). В Орле также
зафиксировано 12 тяжких и особо тяжких преступлений на се�
мейно�бытовой почве, что на три больше, чем за тот же пери�
од 2006 года. За реализацию самогона к административной
ответственности привлечены 57 лиц. Что касается проблемы
наркомании, то в городе зарегистрировано 429 наркопреступ�
лений, изъято 660 граммов наркотических средств.

Чтобы в полной мере и эффективно реализовывать целе�
вую комплексную программу «Совершенствование системы
профилактики правонарушений и усиления борьбы с пре�
ступностью», в областном центре планируется оборудовать
аппаратурой спутникового слежения 136 патрульных автомо�
билей подразделений ППСМ, ДПС, ОВО. 

Соб. инф.

Заботы ЖКХ
Продолжается подготовка
жилищно�коммунальных
предприятий района к зиме.
Главой администрации 
В.Н. Логвиновым утверждены
программа и план�график работ,
действует комиссия по
подготовке предприятий сферы
ЖКХ и социальных учреждений к
работе в осенне�зимний период.
На капитальный ремонт жилого фон�

да из бюджетов сельских поселений и
средств предприятий района выделено
более 10,5 млн. рублей. Из 60 котель�
ных к работе готово 29, из 82,9 киломе�
тра тепловых сетей подготовлено 38. На

днях специалисты ООО «Образцовский
теплосервис» и МУП «Пахомовское»
произвели замену труб на участке теп�
лотрассы в деревне Жилина. В то же
время работники ООО «Жилсервис» в
результате опрессовки теплотрассы
выявили порыв в поселке Белоберезов�
ском. В результате заменено 130 мет�
ров теплотрассы.

Из существующих в районе 97 сква�
жин ремонт необходимо провести на
16. В данный момент работы выполнены
на семи из них. Кроме того, нужно заме�
нить около 800 метров ветхих сетей во�
допровода. В деревне Хардиково, по�
сёлке Стрелецком и селе Становом во�
допровод отремонтирован. Силами ра�
ботников ООО «Образцовский водсер�

вис» проложены сети канализации в по�
селке Зареченском.

Жилой фонд района всех форм соб�
ственности составляет 682 дома. К зи�
ме подготовлено 296 зданий. Так, в по�
сёлках Красная Звезда и Шепино отре�
монтированы подъезды нескольких до�
мов, латочный ремонт кровли наиболее
ветхих крыш проведён в д. Жилина, по�
сёлках Бакланово, Знаменка, Михай�
ловка и т. д.

В Орловском районе разработана
программа перевода объектов социаль�
ной сферы на газовое топливо. Уже в
текущем году планируется газифициро�
вать Троицкую школу. Многие жители
переходят на поквартирное отопление. 

Е. ИВАНОВ.

Переправа, 
переправа...
По инициативе главы Малахово�

Слободской сельской

администрации В.Н. Анпилогова,

при материальной поддержке

исполнительного директора

Троснянского отделения «Эксима�

Агро» Ю.И. Пашкова, а также с

помощью фермеров ООО «Слобода»

через речку Турьи в районе села

Павлова появился понтонный мост.

Это сооружение, использующееся во
время боевых действий для переправы
боевой техники через водные преграды, в
районе послужит труженикам села.

В настоящий момент проводятся по�
следние работы перед сдачей перепра�
вы в эксплуатацию. Вскоре ею смогут
воспользоваться работники близлежа�
щих предприятий, перевозя зерно, пе�
регоняя современную широкозахватную
технику.

Память о войне
Варвара Васильевна Прозорова с

детства мечтала посвятить жизнь

медицине. После школы подала

документы в медицинское

училище, но война распорядилась

её судьбой по�своему. После 1943

года девушка была призвана на

службу в 166�й медсанбат 106�й

Забайкальской дивизии. Однажды

она ухаживала за раненым бойцом.

В тот ясный летний день в окно

полевого госпиталя свисали

вишнёвые ветви. Солдат попросил

Варю нарвать ему ягод. Когда

девушка вернулась к нему с

горстью вишен, боец уже умер...

Эту жизненную историю, так же, как и
многие другие, расскажут 5 августа, в день
села, ведущие вечера встречи ветеранов
Великой Отечественной войны. Районный
Дом культуры совместно с Троснянской
центральной районной библиотекой гото�
вит для ветеранов войны необычный вечер.

В праздничный день участники войны
соберутся за одним столом, чтобы помя�
нуть друзей военных лет и пообщаться.

Анна АКАТЬЕВА.

Нарушителей увидят по видео

Чей двор чище?
Накануне дня города в Мценске подвели итоги

конкурса на звание лучшего дома, двора, улицы.
Самым красивым индивидуальным домом площадью до

100 кв. метров стал дом семьи Назаровых в микрорайоне
Спасском. Уютный дворик, стилизованный под кубанское
подворье, покорил членов жюри простотой и изысканнос�
тью.

В номинации «Лучший дом площадью более 100 кв. мет�
ров» не было равных дому по улице Бунина, в котором прожи�
вает семья Алексеевых. Ещё бы: ведь хозяин усадьбы — про�
фессиональный строитель! Им все дизайнерские задумки
воплощены в жизнь в строгом соответствии с архитектурны�
ми и противопожарными нормами.

Среди муниципальных домов и дворов в многоэтажной за�
стройке самой чистой и благоустроенной была признана терри�
тория дома № 17 по улице Машиностроительной. Пальма пер�

венства жильцам этой пятиэтажки достаётся второй год подряд.
А вот лучшей улицей была названа Ефремовская. 

Индустриальный центр
Орловщины
Мценск по праву считается индустриальным центром
Орловской области. В структуре городского
промышленного комплекса — 20 крупных и средних
предприятий и 15 малых. На производстве трудится
около 7 тысяч человек, что составляет 43%
работающего населения.
Ведущую роль в экономике города по�прежнему играет

металлургическое производство. Отмечается положитель�
ная динамика развития отрасли. За первое полугодие 2007
года отгружено продукции на сумму 1,5 млрд. рублей, что в
1,5 раза больше, чем за аналогичный период прошлого года.

Ольга ПАШИНА.

Недалеко от Спасского�Лутовинова есть небольшая

деревушка Первое Меркулово. Места здесь тихие,

красивые. Куда ни глянь — леса. И словно дышится

по�другому, и часы иначе отстукивают ход времени.

А сколько помнят здешние края, сколько могут

рассказать о своём прошлом...

Когда�то в годы Великой Отечественной войны здесь ук�
рывался партизанский отряд, сыгравший немалую роль в
освобождении района. Сражаясь за свои дома и землю, пар�
тизаны наводили ужас на фашистских оккупантов. 64 года
спустя амчане бережно хранят память о героях�освободите�
лях.

Поклониться павшим, отдать дань уважения живым свиде�
телям тех страшных огненных лет в Меркулово собирается

приехать группа ребят, отдыхающих в оздоровительном лаге�
ре «Юбилейный», а также воспитанники городского центра
помощи семье и детям, члены патриотического молодёжного
клуба «Рубеж». Вместе со школьниками в дорогу отправятся
ветераны Великой Отечественной, участники локальных войн
и конфликтов, краеведы, ребята из поискового отряда Мцен�
ской станции юных натуралистов.

Это не первая такая поездка к местам боевой славы. Мо�
лодёжь и ветераны уже побывали на слиянии Оки и Зуши, где
летом 1943�го шли кровопролитные бои, и у Апальковских
высот.

Организовать поездки помогло Мценское отделение все�
российской партии «Единая Россия».

Ольга ЧАНОВА.

По местам боевой славы

Немногим больше месяца остается до начала нового
учебного года. Школы повсеместно готовятся принять
детей в обновленные классы. При этом специалисты
по делам гражданской обороны и чрезвычайным
ситуациям требуют от педагогов, чтобы в заботах о
ремонте не забывались вопросы безопасности.
На днях через районную газету «Новосильские вести» к пе�

дагогам обратился начальник районной службы гражданской
защиты Г.Ю. Цыбанков. Он напомнил о Правилах пожарной
безопасности в детских учреждениях и ответственности их
руководителей.

Печальный опыт последних лет, связанный с происходив�
шими в разных регионах страны несчастьями, заставляет об�
ратить особое внимание на состояние путей эвакуации в зда�
ниях школ. «Категорически запрещается забивать гвоздями
двери запасных выходов. А на окнах помещений, где пред�

стоит находиться детям, запрещено ставить металлические
решетки», — напоминает Цыбанков.

Он также подчеркнул, что во время нахождения детей в
зданиях школ и детских садов двери эвакуационных выходов
можно запирать только изнутри с помощью легко открываю�
щихся задвижек или крючков.

Особое внимание предложено обратить на состояние ле�
стниц: никаких кладовок с оставшейся после ремонта крас�
кой и растворителями здесь быть не должно.

«Руководители образовательных учреждений, виновные в
нарушении Правил пожарной безопасности, привлекаются к
административной ответственности, если последствия допу�
щенных ими нарушений не повлекут более строгого наказа�
ния», — предостерег начальник службы гражданской защи�
ты.

Евгений ЛОКТИОНОВ.

Весь цвет «Радуги»
Недавно отметило своё
десятилетие хомутовское
телевидение. Сейчас оно входит в
состав МУ «Редакция СМИ
Новодеревеньковского района»,
состоящего из структурного
подразделения «Телевидение
«Радуга» (редактор Е. Кружкова),
СП «Газета «Новодеревеньковский
вестник» и цифровой
фотомастерской.
Культурно�информационный центр с

правом телерадиовещания «Радуга» был
создан при районном управлении культуры
(первый эфир состоялся 14 июля 1997 го�
да) по инициативе бывшего главы админи�
страции Новодеревеньковского района
А.С. Злобина. Подобрались местные талан�

тливые кадры, возглавила которые Тамара
Быковская — сейчас редактор краснозо�
ренской районной газеты. Первым журна�
листом той творческой команды стал Игорь
Карабанов, ныне работающий в «Орлов�
ском комсомольце». Одним из первопро�
ходцев был видеоинженер Андрей Внуков.
Со дня создания центра и по сей день рабо�
тают в нём журналист Юлия Кашкарова и
оператор Владимир Кудрявцев. Вливаются
свежие силы. На все руки мастером можно
назвать, например, Руслана Печилина, ко�
торый выполняет и операторскую работу, и
осуществляет вёрстку газеты, и занимает�
ся фотографией. Хорошо знакомы зрите�
лям ведущая школьных программ Наталья
Демидова, тележурналист и редактор «Ра�
дуги» Екатерина Кружкова. Первые, но уве�
ренные шаги в операторстве делает сов�
сем ещё молодой Евгений Алёшин.

— Первая передача, с которой журна�
листы вышли в эфир, была под рубрикой
«Родники» и посвящалась истории родно�
го края, — вспоминает главный редактор
МУ «Редакция СМИ Новодеревеньковско�
го района» Зоя Борисовна Гончарова. — С
тех пор появилось много новых рубрик, ко�
торые снискали любовь зрителей.

«Новодеревеньковский вестник» выхо�
дит к читателям специальными выпуска�
ми, посвящёнными знаменательным да�
там и праздникам.

Поздравил юбиляров с 10�летием глава
администрации района С.Н. Медведев,
которому они благодарны за постоянную
поддержку. С его помощью было приобре�
тено отличное современное оборудова�
ние. На этот раз Сергей Николаевич пода�
рил компьютер. 

Анжела САЗОНОВА.

— В отряде работают 14—15�летние
подростки, — рассказывает директор
КМЦ «Юность» Н.С. Утина. — Ребята
предпочли беззаботному отдыху не�
легкий труд, и это говорит о многом.
Мы же в свою очередь стараемся скра�
сить их трудовые будни яркими и запо�

минающимися мероприятиями.
После завершения благоустроитель�

ных работ на мемориале работники
КМЦ организовали для мальчишек кон�
курс молодого бойца. На пару часов ре�
бята оказались в «рядах вооруженных
сил». Им пришлось одеваться на время,

делать зарядку и очень быстро есть
«армейскую кашу», которую успешно
заменила черная смородина. Соревно�
вания по настольному теннису и дартсу
были вместо учений, также состоялся
юмористический рукопашный бой с мя�
чами�попрыгунчиками, в котором одер�
жали победу Артем Тельнов, Артем
Иванов и Руслан Киселев; завершил
конкурс молодого бойца смотр строя и
песни.

Неудивительно, что состав летнего
трудового отряда практически не меня�
ется, ведь ребята приходят на работу
как на праздник.

Наталья ЗАРУБИНА.

Горячая страда
Все сельскохозяйственные предприятия района

включились в уборочную страду. В числе лидеров —

СПК «Русь». Здесь убрано более 200 гектаров

озимой пшеницы. По темпам уборки от «Руси» не

отстают и другие хозяйства района: ОАО «Победа»,

ООО «Возрождение», ООО «Нива».

Наряду с жатвой ведется заготовка кормов. Более 80 про�
центов к плану заготовлено сена. Лидирует ООО «Рассвет»,
уже в полной мере обеспечившее животноводство качест�
венным сеном. Не отстают ООО «Нива» (103 процента), ООО
«Возрождение», ОАО «Победа». Активно ведет заготовку се�
нажа ОАО «Агрофирма «Хотьковская Нива». Приступили к си�
лосованию кормовых труженики сельхозпредприятий «Побе�
да» и «Возрождение» (за несколько дней заготовлено около
тысячи тонн — более 30 процентов к плану).

Подготавливается почва под сев озимых культур. Обрабо�
тано более 6 тысяч из запланированных 9 тысяч гектаров.
Наиболее активно эту работу ведут земледельцы хозяйств
«Русь», «Победа», «Возрождение», «Рассвет».

Н. ВИКТОРОВА.

На работу — как на праздник
Летний трудовой отряд, членами которого стали в основном учащиеся

нарышкинских школ, продолжает работу по благоустройству

райцентра. Ребята привели в порядок волейбольную площадку на

центральном стадионе поселка, участвовали в ремонте молодежного

центра «Юность», а недавно хорошо потрудились на благоустройстве

территории мемориала, установленного в память о женщинах�

зенитчицах, участницах Великой Отечественной войны.

За заколоченную дверь директора оштрафуют

Как живёшь, 
машиностроительный завод?
В районной газете «Звезда» мы увидели объявление,
что Малоархангельский машиностроительный завод зо�
вет на работу учеников токаря, сварщика. Значит, про�
изводство расширяется?
Мы позвонили директору завода А.В. Буравцову. Он расска�

зал, что за I полугодие 2007 г. здесь освоен полный модельный
ряд вилочных погрузчиков — теперь они выпускаются грузоподъ�
емностью не только 5 и 7, но и 9 тонн. Благодаря этому создано
порядка 40 дополнительных рабочих мест. А общий объем произ�
водства за первое полугодие по сравнению с соответствующим
периодом прошлого года вырос почти на 40%.

Сейчас на предприятии трудится около 110 человек. До кон�
ца этого года численность работающих составит 150—170 че�
ловек, а к концу следующего должна увеличиться до 250 чело�
век.

Средняя зарплата рабочих сейчас составляет около 10 тыс.
рублей в месяц. Уделяется внимание на предприятии и социаль�

ной сфере. За счет завода приобретаются путевки в лагеря отды�
ха для детей работников завода.

В. КРУГЛОВА.

Добрая школа театра
За успешную творческую деятельность театру�студии
«Ступени» присвоено звание «Образцовый коллектив».
Все началось с того, что в 1995 году при районном Доме дет�

ского творчества педагогом Н. Токмаковой был создан театр ку�
кол, который работал по принципу кружка. Через три года здесь
была уже студия, школьники стали обучаться актерскому мастер�
ству, сценической речи, кукловождению. Более 300 детей про�
шли за это время добрую школу этой студии.

А в 2007 году осуществилась давняя мечта руководителя теа�
тра�студии: здесь поставили серьезный спектакль по мотивам
повести К. Сергиенко о бездомных собаках. Премьера, состояв�
шаяся в кинотеатре «Колос», произвела на зрителей сильное
впечатление — многие в зале не смогли сдержать слез.

О. ЭМИНБЕЙЛИ.

Культура торговли

Механизаторы В.Е. Тахтамышев и В.Н. Семушников.


